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爱运动·大看台

邓程：

榜样都是虚的
做自己最重要
本报记者 胡建明

等了不到5分钟，邓程的身影由
远及近。“老伙计，好久不见了！”邓程
走路的姿势没变，声音没变，标志性
的笑容也没有变，唯一有变化的是，
身体有些发福了，“肚子大了些。”邓
程笑着说。

上身运动短衫，下身运动裤，脚
穿运动鞋，放在人群里，邓程就是一
个再普通不过的学子。从他的身上，
已经找不到一点儿球员的影子。昔
日，他可是鲁能泰山队获得首个双冠
王的主力球员。

在邓程的带领下，我俩在附近找了
家粥铺落座。点了两杯饮料，话题就从
足球说起。“说实话，现在如果不是做课
题，我从来不看足球比赛。”虽说是踢了
十多年球，但邓程并不想一直牵挂着
它。这也是他为什么毅然退役的原因。

2005年，意识到鲁能现有的阵容
不再需要他的时候，邓程最初的想法
是再到其他队伍踢两年，继续赚点
钱，可在运作的过程中，邓程目睹了
职业足球的残酷性。“那时候，国内足
球大环境很差，经常会有俱乐部欠薪

的事情发生。后来，在和一些朋友交
流时，就萌生了退役、上大学进修的
想法。”

“我当时的想法就是，球员迟早
会有退役的一天，与其一直拖着，还
不如早点行动。”在朋友的鼓励下，邓
程选择了北体大。

刚入学的时候，同学们知道邓程
曾经是职业球员，还经常喊着他一起
踢球，后来，因为忙于学习，邓程就很
少去球场了。丢掉了职业球员的光
环，邓程和普通的大学生没啥两样。

从繁华的五道口风尘仆仆地赶到北京体育

大学正门的时候，邓程还没有露面。时值晚上9

点，周边灯火通明。

为庆祝建校60周年，北体大在原有的敞开

式大门后，又建了一座既传统又不失现代风味

的牌坊式大门。灯光下，这座古老的体育学府，

别有一番韵味。

“在这座学府里修炼了八年，现在的邓程会

是什么样子？”期盼的同时，记者脑海里紧张地

搜索着“原来的邓程”———“马拉多纳，你将成为

中国最伟大的球员”。除了桑特拉奇留下的这句

话，记者就再找不出其他更为深刻的记忆。

虽然离开鲁能已经多年，但邓
程始终没有割断与鲁能的感情。闲
着没事，他也会与鲁能那些前队友
聊聊天，交流交流。

“你还记得侯志强吗？他现在
在鲁能足校当教练，这家伙也挺好
学，闲着没事就找我要一些我们学
校的科研成果和最新的足球理
念。”邓程说，他和这些老队友还是
很有感情的。

1992年，邓程和侯志强、徐峰、
耿玉杰等一起来到了山东省体校，
邢天恩是他们的恩师。后来，他们
又一起进入了泰山队。在这一批队
员中，徐峰是公认的最有天赋的球
员，可惜，伤病毁了他的职业生涯。
如今，他们各有各的生活。徐峰现
在举家移民到了美国，耿玉杰则经
常做做足球解说。

“你知道吧，北体大还有两名

鲁能队友在这儿做足球教练呢。”
卖了个小关子，邓程给出了答案：

“相福军和肖辉现在都在足球教研
室当老师。”当年，这两名球员都曾
经被看做是鲁能的希望之星。相福
军曾经获得过九运会金靴奖，帮助
山东全运足球队夺得了冠军，他一
度被看做是宿茂臻的接班人。肖辉
也是鲁能阵中比较有灵气的中场
球员，当年他和周海滨等人都入选
过国青队，并一起参加过卡塔尔八
国赛。

除此之外，鲁能现役队员中，
韩鹏和杨程也都在北体大进修本
科文凭。巧合的是，就在记者采访
邓程的时候，矫喆也在北体大康复
中心进行伤病康复。得知老大哥邓
程就要离开北体大到新西兰进修
的消息，矫喆还特意宴请邓程，赞
叹邓程：“你可真是太厉害了！”

北体大的“鲁能故事”
本报记者 胡建明

自己从万人追捧的职业球员，一
下子转变为一名普通学子，妻子从一
个人人羡慕的空姐，也变成一名学
生，邓程如何适应其中的落差？说到
这个问题，邓程提到了北体大足球教
研室主任陈易章：“刚来北体大的时
候，是陈老师让我先把心静下来，他
说只有这样，才能做一个真实的自
我。”

对于邓程来说，这还真不是什么
难事。当年在鲁能效力的时候，邓程
就是队中比较安静的一名球员。在队
友们都忙于玩游戏和应酬的时候，他

大部分时间是躲在房间里看书。头脑
聪明，会用脑子踢球，是桑特拉奇对
他最直观的评价。

说起邓程的聪明，有一个故事很
能说明问题。有一次鲁能队和一支韩
国球队打比赛，队友根本不熟悉这支
韩国球队的球员，但邓程可以很轻松
地叫出对手球员的名字，并很了解其
特点，这让队友非常惊讶。

所以，在听说邓程上了北体大，并
准备攻读博士研究生后，鲁能的队员
也没有过多的意外，“他可以做到这一
点。”有了这一系列的光辉事迹，很多

人都把邓程当作了榜样。听到“榜样”
这个字眼，邓程会心一笑：“榜样什么
的都是虚幻的，人最重要的是要学会
做自己，我就是在做自己。”

“很多人都问我为什么还要继续
学下去，我也不知道该如何回答这个
问题。我只是觉得，既然能从学习中获
得乐趣，那我就尽量学下去吧。现在，
我喜欢上了学习的感觉，人懂得多了，
才会明白自己更加无知和贫瘠；在学
校里呆的时间长了，我也喜欢上了求
学这份宁静，曾经的辉煌和挫折对我
来说，都已经成为过去……”

我不是榜样，只是做自己

在邓程眼里，他和普通大学生还
是有着很大的差别，“因为很早就开
始踢球，我没有上过初中，也没有上
过高中，直接就上大学了，很多应该
掌握的知识我没有掌握。”

但这些困难并没有影响到邓程
的学习热情，他知道，要想跟上其他
同学的步伐，就必须付出更多的努力
才行。于是邓程每天六点就起床，到
学校一个小广场学上一个多小时再
去吃早饭。这个小广场里，印有刘春
红、邢傲伟、乔云萍、钱红等在北体大
学习过的世界冠军留下的足迹。早饭

之后，邓程上课学习，接着吃午饭，然后
下午学习，吃过晚饭后还要上自习，一
直到10点回宿舍睡觉。这么多年来，他
基本上就是这样规律度过的。

起初的时候，邓程还比较享受这
种生活，随着课程难度逐渐加深，邓
程有些力不从心。“有些我之前没有
接触过的知识，听起来就像天书一
样。遇到这种情况，我就先记下来，下
课后上网搜一下，再看不懂，就找老
师或者是同学交流交流。”有时候确
实是遇到了比较难的问题，邓程就烦
躁无比：“说实话，痛苦的时候，我一

度都想把电脑摔了。”
好在邓程忍下去了，知识慢慢丰

富起来。本科毕业后，他被保送攻读
北体大的硕士研究生。这个保送的条
件极为苛刻：连续三年名列全院前15
名；不能有任何一门课程不及格；通
过英语四级；还要连续两年获评学校
三好学生。而邓程最终的成绩是：在
整个竞技体育学院2006级五百多名
学生中学习成绩第二名，大三便通过
了英语六级，从没有挂科，连续获评
三好学生。邓程还是班里的学生干
部，经常参与学校组织的各种活动。

痛苦时也想摔电脑

他就是平凡学子

邓程每天在这个小广场学习英
语。 本报记者 胡建明 摄

邓程完成八年学业，准备继续深造。
本报记者 胡建明 摄
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